

# PENAMIENTO ALAVES

AÑO VII

Vitoria, sábado 20 de febrero de 1937

NUMERO 1264



## "Estoy seguro de que en esta tierra de héroes y de mártires, se despejarán problemas que preocupan más allá de las fronteras".

### El Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO.

### Frente de Madrid

## Fuè rechazado con grandes bajas un ataque enemigo en el sector comprendido entre Las Rozas y la Casa de Campo

### Un certero cañonazo mata a varios dirigentes marxistas. -- Los sindicalistas no obedecen al general Miaja

Avila 19 (doce noche).— En el sector de Las Navas y de Robledo de Chavela el día de hoy fuè de una absoluta tranquilidad. Solamente un pequeño tiroteo de los rusos turbó la paz registrada en este sector, pero su duración fuè muy corta y después los marxistas no dieron señales de vida. Los últimos ataques de nuestras fuerzas en este frente, los gravísimos castigos que han llevado aparejados para el enemigo, así como la esterilidad de los propósitos de este de romper el cerco que se le tiene puesto, le han hecho reflexionar y esta reflexión le ha llevado al convencimiento de que su situación va siendo insostenible por momentos.

Se dan cuenta de que poco a poco van quedando totalmente aislados y de que las posiciones que creían inexpugnables no tardarán mucho en caer en nuestro poder.

De ahí que el día de hoy hayan iniciado un violento ataque en el sector comprendido entre Las Rozas y la Casa de Campo.

El objeto principal perseguido por los marxistas con su fructuosa maniobra de hoy era evitar que nuestras tropas se corrieran a Torrelodones para cortarles la única carretera que les queda pa-

ra su comunicación con la Sierra a través del citado pueblo y de Colmenar Viejo.

El ataque lo desarrollaron con lujo de fuego de fusilería, morteros, cañones y tanques, pero todo ello de nada les sirvió, pues nuestros soldados rechazaron el ataque y malograron sus intentos tantas veces como los intentaron repetir.

En estos ataques los rusos dejaron sobre el terreno gran número de muertos que, a pesar de sus esfuerzos, no pudieron retirar. También tuvieron muchos heridos y dejaron en nuestro poder bastantes prisioneros.

En un duelo de artillería que se ha desarrollado hoy en el frente de Madrid, un certero disparo de nuestra artillería colocó una granada sobre un edificio en el que se hallaban celebrando una reunión los dirigentes de las juventudes marxistas unificadas.

La explosión del proyectil alcanzó de lleno a los reunidos, matando a varios e hiriendo al resto.

La preocupación mayor que en estos momentos tiene la Junta de Defensa, es acabar con las frecuentes disputas que se han originado entre la C. N. T. y F.A.I.

con dicho Junta por el bando dictado recientemente por el general Miaja, en virtud del cual se exige la entrega inmediata de todas las armas largas que tengan los milicianos que están en retaguardia.

Los presidentes de los comités han aconsejado a sus afiliados que no hagan ningún caso del citado bando, pues con ello de lo que se trata es de desmarcar totalmente a los sindicalistas para que queden a merced de los demás partidos de izquierda, especialmente de los socialistas y de la U. G. T. que en esta lucha solamente se han preocupado de aprovecharse de los cargos burocráticos y de los automóviles oficiales sin acudir al frente de la lucha.

La Junta de Defensa se ve en la disyuntiva de convertir en papel mojado sus disposiciones, o someter por la fuerza a los sindicalistas, lo cual sería desencadenar una batalla entre los defensores de la ciudad sitiada.

La actitud de los sindicalistas no puede ser más elocuente y ello prueba, de manera que no deja lugar a dudas, el estado de descomposición en que se encuéntra la capital.—Logos.

### El lunes en el Teatro Príncipe

## El Rvdo. P. Risco y "El Alcázar de Toledo"

Está ya anunciada la conferencia del lunes en el Príncipe, y casi terminado el billeteo. El sólo nombre del conferenciante y la enunciación de su tema, tan sugestivo y atrayente ahora más que nunca, ha hecho que la impaciencia cundiera en el público y se apresurara la petición de localidades.

El P. Risco hablará el lunes sobre el tema de su predilección. Sabido es que el Padre Risco tiene preparado un trabajo documentadísimo sobre el Alcázar de Toledo y su epopeya. Será un libro cuidadosamente compuesto y editado, que alcanzará sin duda el primer puesto en las publicaciones similares que se han venido haciendo sobre temas semejantes. Para escribir su libro, el Padre Risco ha vivido en Toledo a

raíz de su liberación, penetrando con aquellas gloriosas ruinas todavía humeantes de heroísmo, y escuchando el relato de los días del asedio de boca de los mismos defensores.

Se le han facilitado toda clase de detalles y datos, y el libro en preparación saldrá al público con anotaciones hechas por el general Moscardó.

Algunos episodios, como la actuación del señor Camarasa, la preparación y explosión de la mina de cinco toneladas de dinamita con el asalto frustrado que le siguió han sido estudiados por el Padre Risco con todo detenimiento.

Y todo ello irá avalorado por el estilo magnífico, ya conocido, del Padre Risco que con este li-

bro aumentará la lista de sus obras literarias e históricas. El Padre Risco hablará en Vitoria sobre el tema de su predilección. Su conferencia del lunes en el Teatro Príncipe será un adelanto de su magnífico libro. El Alcázar de Toledo desfilará ante el público vitoriano con todo el cortejo de sus nuevas glorias que le harán inmortal.

NOTA.—El lunes, durante todo el día, en la taquilla del Teatro estará de venta las localidades disponibles.

La Revista "DOMINGO" publicará por los mejores cronistas de guerra resumen de la semana.

## LOS CADETES DEL ALCAZAR

Una gigantesca columna de humo sube en torbellinos negros, como un volcán, hacia el cielo gris, donde se amontonan las nebulas cargadas de lluvia. Enormes bloques de artillería saltan por todas partes para caer estruendosamente, como un alud ensordecedor. La gran torre del adoeste, levantada en el aire de una sola pieza, cae en mil pedruzcos. El estruendo formidable se prolonga a través de las gargantas del Tajo como el eco del trueno en las montañas, y luego invade rugiendo los subterráneos del Alcázar, donde todo parece aniquilado.

Transcurre una hora de silencio mortal, que parece interminable. Persuadido de que no queda más que un puñado de hombres refugiados en alguna cueva, los milicianos avanzan armados con bayonetas y provistos de granadas. A través del suelo resquebrajado, se abren camino e invaden aquellas ruinas, tremolando el trape rojo de la U. G. T. y el rojo y negro de la F. A. I. Uno de los trozos es izado enseguida sobre la estatua de Carlos V, que permanece en pie en medio del patio de honor.

Alrededor de los milicianos que, granada en mano, vacilan en pasar trozo por trozo por la dinamita y por las bombas, vergue todavía aquí y allí un arco perfecto, un fragmento de bóveda, un gracioso capitel coronado del heroico gladiador de España. ¿Qué

sorpresas aguarda a los invasores detrás de aquellas piedras humeantes? No se atreven a moverse, sobrecojidos momentáneamente de espanto. ¡La segunda mina no acaba de estallar! ¿Temer ser cogidos en su propia trampa?

Per o he ahí que en sus propias líneas estalla una granada, y luego otra. Alternando con los gritos, de todos los lados parten tiros de fusil. No son los fantasmas de los sitiados del Alcázar los que saltan hacia ellos, sino los guardianes civiles, falangistas, soldados de diez y seis años conducidos por jefes que no tienen muchos más. ¡Están vivos y bien vivos! La explosión no ha servido para nada a aquellos diablos que se rien de las bombas y de las granadas; corren en medio de las ruinas y se lanzan contra el enemigo.

Después de los primeros minutos de confusión, de sorpresa, el combate se vuelve encarnizado; es un diluvio silbante de balas, un tableteo rápido de tiros y de granadas que arrancan y hacen volar a pedruzcos las piedras de los muros. Una bomba de mortero estalla a unos metros de la excavación donde está resguardado el comandante Barceló; herido en las piernas vuelve a su puesto en cuanto ha podido curarse.

Sus dos oficiales de órdenes, teniente Salinero y teniente Almagro, quedan gravemente heridos. La lucha prosigue por ambos lados durante va-

rias horas con gran violencia, y Barceló acaba por ordenar que se abandonen las inmediaciones del Alcázar. Los defensores aprovechan el momento para intentar recuperar el antiguo palacio del Gobierno Militar, que los incendios no lograron destruir.

Una vez más los Cadetes son dueños de la ciudadela, y hacia las cinco de la tarde los milicianos han de limitarse a consolidar sus posiciones, recomponer los parapetos de su trinchera de partida. El pintor Luis Quintanilla, que después de ser herido el comandante Barceló, tomó el mando de las tropas, les ordenó que permanecieran atrincheradas. Al retirarse los milicianos y los mineros asturianos, dejaron petardos de dinamita, para impedir a los sitiados que utilizaran las posiciones en que habían puesto pie. En cuanto a la segunda mina, debieron rendirse a la evidencia, pues no estalló, y al terminar el día, por orden del Comité de guerra, los mineros se prepararon a poner otra.

En el Alcázar, por una especie de heroico desafío al destino, los sitiados dieron un banquete para festejar la explosión de la mina. Y por la noche los milicianos oían las canciones procedentes de aquellos subterráneos infernales.

(Facilitado por la Delegación de Prensa y Propaganda de la Junta Nacional Carlista de Guerra.)

### Boletín Oficial del Generalísimo

Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las veinte horas del día 19 de febrero de 1937:

#### EJERCITO DEL NORTE

Quinta División.— Se ocupó Vivel del Río en el sector de Calamocha.

Sector de Huesca.— Se rechazó una agresión sobre el castillo de Becha.

Sexta División.— Sin novedad con ligeros tiroteos.

Octava División.— En el frente de León se hizo ataque enemigo, haciéndole cuatro muertos, varios heridos y un prisionero.

En La Robla, en otro ataque rechazado, se le recogieron veintitrés muertos con armamento.

#### CUERPO DE EJERCITO DE MADRID

Divisiones de Avila y Soria.— Sin novedad.

División reforzada de Madrid.— Ataque enemigo en el sector de Aravaca rechazado con bastantes pérdidas para él.

Tiroteos en casi todos los frentes.

Al Este del Jarama un ataque intenso del enemigo fuè rechazado, ocasionándole numerosísimas pérdidas.

En todos los frentes siguieron las presentaciones en gran número, entre ellas en Perdiguera un conductor con un auto ambulancia, un teniente de la Guardia civil, un sargento de Ingenieros y otro guardia civil con un fusil y varias pistolas en el sector de Vizcaya.

En el sector de Baruelo se presentó un sargento con varios milicianos.

#### EJERCITO DEL SUR

En la vertiente Sur de Sierra Nevada se terminó la destrucción de una concentración enemiga, cogiéndole 31 prisioneros, 32 muertos y 50 fusiles.

En el pueblo de Filas se causaron al enemigo numerosos muertos y se le cogieron 34 prisioneros y 35 fusiles, entre aquellos el capitán Manuel Montilla, el capitán de Infantería de Marina Andrés Pérez del Río, el alférez Emilio Valverde Montero y otro alférez de la Guardia civil.

En Silos de Calama fueron hechos prisioneros 21 fugitivos con armamento y en Monasterio 32 marxistas.

En la región de Antequera y Martos pasan de 200 los que hicieron su presentación en el día de hoy.

Salamanca 19 de febrero de 1937.

De orden de S. E. El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.



GRAN FRONTON HOTEL RESTAURANT. — VITORIA. Telefonos: Central, 1400 Anexo, 1426

### Desde Málaga

## El comandante de un destructor inglés, surto en Málaga, cumplimentó a las autoridades

### Lo mismo hicieron el cónsul de Francia y el comandante del buque de guerra en que electuó el viaje

Málaga, 19, diez noche.— La normalización de la vida en la ciudad continúa progresivamente. Ya se han comenzado los trabajos de desescombros de los edificios que fueron incendiados y derruidos por los rusos antes de su huida. Inmediatamente que esto se haya efectuado, las obras de reconstrucción de edificios destruidos darán comienzo.

El vicealmirante del Estado Mayor de la Escuadra afecto al cuartel general del Generalísimo ha cumplimentado a las autoridades.

También lo ha hecho el jefe de los servicios aéreos del citado cuartel, general Kindelán.

Segue acrecentándose el envío de víveres de las ciudades y pueblos de la zona liberada para el abastecimiento de la capital.

Diez falangistas de Tánger, representando al jefe de Falange Española de aquella localidad visitaron hoy al alcalde para hacerle entrega de la documentación correspondiente al envío de

cinuenta toneladas de víveres que se remiten a Málaga.

El Gobernador General del Estado, don Luis Valdés Cabanillas, enviado expresamente por propia orden del Generalísimo Franco, ha visitado en la tarde de hoy al gobernador y demás autoridades de la población.

Prosigue sus trabajos con gran actividad el Auxilio de Invierno, que diariamente entrega gran cantidad de víveres y ropas a todos los que se encuentran en situación precaria.

Por las autoridades se ha emprendido una cruzada contra los patronos que sin darse cuenta del verdadero significado del movimiento nacional pretendían mantener la línea de conducta seguida anteriormente. Se han impuesto algunas sanciones, y las medidas adoptadas por las autoridades contra ellos han causado gran satisfacción.

Los obreros malagueños, al ver los enormes daños que se siguen por el proceder y el engaño de

que fueron víctimas por los dirigentes marxistas, acuden en masa a afiliarse a los Sindicatos de Falange y a los Tradicionalistas.

El comandante del destructor inglés en el que regresó a esta capital el Cónsul británico que había tenido que huir durante la dominación de los rusos, ha cumplimentado a las autoridades.

Más tarde lo hicieron el Cónsul de Francia en Málaga y el comandante del buque de guerra en que éste efectuó el viaje.

Siguiendo el ritual de costumbre, poco después el gobernador, señor Gete, acompañada de su Estado Mayor, devolvió las visitas a los comandantes de los citados navios.

Ha llegado a este puerto el buque de guerra "Banda", en el que venia la Banda de música de Falange de Melilla. Esta Banda, en unión de la de cornetas y tambores, recorrió las calles de la población, siendo muy aplaudidas.—Logos.

### Detalles del encuentro en las proximidades de El Escorial

Avila.—Desde primeras horas de la mañana numerosos contingentes de marxistas aparecieron en la colina de San Benito, dirigiendo un nutrido fuego sobre las posiciones nacionales, mientras sus cañones bombardeaban sin cesar Robledo de Chavela y su estación.

El alto mando de los nacionales dió orden de no contestar el fuego de los marxistas hasta el momento que fuera señalado. El enemigo, fiándose de las apariencias de ausencia completa de defensores, con prudencia,

fueron acercándose. Cuando se acercaron a las trincheras salieron los nacionales, estableciendo un cuerpo a cuerpo con arma blanca; el enemigo, desconcertado, se replegó sobre sus posiciones.

Gran número de milicianos se entregaron, entre ellos muchos franceses pertenecientes al Batallón de El Escorial. Manifestaron que ellos fueron engañados por los reclutadores comunistas. Todos ellos dijeron que estaban arrepentidos de su gesto y que habrían vuelto a Francia, tiempo ha-

de haber tenido la posibilidad de ello. Nos informan que tres columnas de la Armada del Sur marchan ya sobre Madrid.

Un grupo de 20 caídos notables de la zona española de Marruecos ha llegado a Sevilla, donde ha sido recibido y agasajado con entusiasmo. Recibido en el palacio del mando por las autoridades civiles y militares, la delegación ha afirmado su lealtad y su asiduidad a la causa del Generalísimo Franco.

### Frente de Santander

## El paso de milicianos es constante y éstos dan a conocer el estado de escasez e indisciplina en el campo ruso

Aguilar de Campo, 19, 6 t.—La lucha en este frente puede decirse que atraviesa por un período estacionario. Las únicas novedades dignas de mención son la constante desertión que de las filas rusas hacen a diario multitud de milicianos, que facilitan noticias interesantes y datos concretos sobre la situación económica y de disciplina porque atraviesa toda la provincia.

Estos desertores dicen que hay gran número de milicianos que están en el frente forzados a ello y que buscan la ocasión propicia para pasarse a nuestras filas.

Ante el gran número de milicianos que abandonan el campo ruso, los dirigentes de la F. A. I. y de la U. G. T. han situado incondicionalmente suyos en la primera línea, que tienen por misión vigilar a los demás combatientes para evitar estas desertiones. Añaden que se sabe de casos en que se han ejercido represalias sangrientas entre los familiares de los desertores, dándose el caso de que hace unos días asesinaron violentamente a los parientes de los que habían desertado aquella mañana.

La situación económica es desastrosa para los rusos. Falta en absoluto el pan y el vino; y la carne escasea en tal forma que han tenido que sacrificar las vacas lecheras para poder enviar carne a los frentes.

Hay un detalle curioso de la actual necesidad de los marxistas, incluso los que están en el frente. Ayer, a altas horas de la noche, desde un parapeto de los bolcheviques y valiéndose de un altovoz, se dirigieron a nues-

tros soldados pidiéndoles que por favor les diesen una bota de vino a cambio de tabaco y abonándoles el importe del contenido de la bota, pues hacía ya días que no lo probaban.

La indisciplina aumenta de día en día y son muchos los milicianos que se niegan en redondo a cumplir las órdenes que les dan sus jefes, teniendo éstos necesidad en muchos casos de hacer uso de las armas para imponerse a sus subordinados.

En el día de hoy nuestra artillería

batió eficazmente los parapetos enemigos, que los rusos tuvieron que abandonar momentáneamente por la intensidad del fuego.

A pesar del buen tiempo que hace estos días, la temperatura sigue muy baja y la nieve continúa en los picachos de la montaña.—Logos.

### En el frente de Madrid

Bayona.—El empeño de los jefes marxistas en contener el imponente empuje de las fuerzas nacionales, dieron como único resultado una desastrosa derrota de las fuerzas rusas de choque.

Mientras las columnas de

progresan en el sector de Jarama y de Tajuna, los aviones nacionales inutilizaron después de fuerte bombardeo la carretera de Cuenca a Valencia. El abastecimiento de Madrid es cada día más difícil.

Por otra parte, como quiera que una columna enemiga intentara introducirse en los olivares situados entre Arganda y Moreja de Tajuna, la Artillería de grueso calibre y una escuadrilla de cazas destruyeron la columna que dejó en el campo numerosos muertos, heridos y armamento.

Los rusos intentaron atacar en los frentes de León, Escampero Majada y Villa del Río, pero todos sus intentos fueron rechazados brillantemente por las fuerzas nacionales que con su admirable disciplina castigarón al enemigo.

## Enorme interes por el Via Crucis de mañana Comenzará a las cuatro en la Plaza de España

Por las constantes informaciones dadas a la prensa, están ya enterados nuestros lectores de que mañana, domingo, a las cuatro, tendrá lugar, en la Plaza de España, un solemnisimo Via Crucis como terminación apropiada y majestuosa de los Vespertinos vitorianos.

El coro se situará en el kiosco de la música.

Las dignísimas autoridades ocuparán los balcones de las Casas Consistoriales.

El público permanecerá, sin moverse, durante todo el Ejercicio, ya que no es necesario recorrer todas las cruces para ganar las indulgencias.

Las catorce cruces estacionarias se fijarán en las columnas de la Plaza.

Durante varias de ellas dirigirá una plática alusiva, el reverendo Dr. D. Emilio Enciso.

Creemos innecesario advertir al público, que ha de guardarse el mayor silencio y compostura durante todo el Ejercicio.



COMENTARIOS LOCALES

El Parque Infantil

Como no quiero hablar a humo de pajas, ni con fantasmas ni rumores sin consistencia, no veo inconveniente, para apoyar mis asertos, en consignar que, según me comunican, la escritura de cesión de los terrenos de Santo Domingo por el Estado al Ayuntamiento de Vitoria, fué vista por él en el archivo municipal, en ocasión de solicitar su exhibición un industrial vitoriano, tan conocido como estimado, que por allí tiene su casa y su negocio (muy acreditado), a quien interesaba el conocimiento de dicho expediente, pues ya con él a la vista señalaba normas de su conveniencia y de la conveniencia de la capital.

En efecto, ese industrial tiene desde hace dos años presentada instancia a la Corporación municipal solicitando terreno para realizar obras y regularizar el área de la casa en que habita, a lo cual se le contestó, con la escritura sobre la mesa, que no había inconveniente en acceder a sus deseos, toda vez que el sergragar una pequeña parte del terreno no constituía trabajo, antes bien regularizaba la forma general para dedicarla a Parque, aunque le fue advertido que hallándose su línea fuera de la línea, no se le autorizaban obras de consolidación, por prohibición expresa de las Ordenanzas de Edificaciones.

Creo también estar seguro de que me da estos detalles, tan bonitos, que el referido industrial, teniendo en cuenta la trascendencia de la mejora urbana que proponía, lo que habría de ganar aquella zona y el volumen del capital que estaba dispuesto a invertir, solicitó entrevista previa con el Excmo. Ayuntamiento, de carácter confidencial, para ver si era posible llegar a acuerdo en el plan y proyecto que exponería a los señores Concejales en el terreno particular, pero, de momento, nada se ha conseguido.

Meses después fué citado a las Casas Consistoriales, con veinticuatro horas de anticipación, suponiendo que sería

para tratar de ello. Acudió puntualmente y ni en la Alcaldía ni en la Sala de Obras le esperaba nadie. Aguardó dos horas, abandonó el edificio municipal y no ha vuelto a tener ninguna noticia del asunto. ¿Es esto así? Lo peor es que el aludido industrial, que a emprendedor no cede el primer puesto a nadie, iba entonces de común acuerdo con un contratista de obras para acometer entre ambos el proyecto y como han transcurrido dos años, pudiera suceder ahora que ninguno de los dos se mostrara con los animos de entonces, pues las circunstancias han variado mucho.

Esto es cuanto sé en relación con este viejo asunto. Si el Ayuntamiento actual quiere de veras interesarse por las clases populares—y dudarlo sería oler a los que lo forman—como es empuje el más grande de los dirigentes de la España que renace, desempolvase ese expediente, dé a la escritura el aire de la calle y acometa la reforma.

Mis buenos amigos don Rafael Santaolaña como Alcalde, y don Vidal Sanz como Síndico, tienen la palabra, seguros de contar con el apoyo entusiasta de sus demás compañeros y del vecindario de Vitoria.

**UN POBRE DIABLO**  
**Sociedad Cooperativa de Electricidad**

A cuenta de los beneficios del ejercicio en curso, desde el día 4 de marzo próximo, pagará esta Sociedad a las acciones en circulación y contra copón número 50 de las mismas, el dividendo activo que el Consejo de Administración, en sesión de esta fecha, ha acordado distribuir.

El pago se efectuará en las oficinas sociales, Cercas Bajas, 19, con sujeción a las normas que fija el Decreto número 119 de la Junta de Defensa Nacional, los días laborables, excepto los sábados, de tres y media a seis de la tarde, mediante presentación de los correspondientes cupones detallados en las facturas que se facilitarán. De conformidad con lo establecido en los artículos segundo y cuarto del Reglamento de esta Sociedad, se pagará a los empleados y obreros de la misma igual interés que al capital acción sobre los sueldos y jornales que hayan percibido en el segundo semestre de 1936.

Vitoria, 13 de febrero de 1937.— Por acuerdo del C. de A.: el Secretario, **Victoriano González.**

**No es verdad**

Que este año no haya zapatillas de abrigo. Las mejores marcas en las variaciones y novedades más extensas y modernas, las encontrará, de todos los precios y tamaños, en la casa de **ANSELMO MORENO**. Teléfono 1696.—Constitución, 9

VITORIA AL DIA

Ha quedado ultimada la fórmula económica de apoyo a la industria del mueble

Con ello se dará trabajo a un considerable número de obreros del ramo de la madera. Mañana será el acto de clasificación, talla y reconocimiento de los mozos del actual reemplazo

GOBIERNO CIVIL

**DONATIVOS**  
Atendiendo al llamamiento del Gobernador General del Estado, pidiendo menaje para ser trasladado a Madrid cuando esa capital sea liberada, doña J. Antonia Irazoz Yaben ha enviado 6 platos de porcelana, 6 cucharillos, 6 tenedores, 6 cucharas y 6 vasos de pasta.

Don José M. Azpeurrutia y señora, 6 platos de porcelana, 6 cucharas, 6 tenedores, 6 cucharillos, 3 tanques de aluminio y 3 vasos también de aluminio.

Don Feliciano Abecia, 12 platos de porcelana, 12 cucharas de alpaca y 12 tenedores de alpaca.

Señoritas Segunda, María Nicastía y Emilia Uriarte, una olla de 28 litros, 6 fuentes, 12 cucharillos de mesa, 12 cucharas para sopa, 24 tenedores y un cazo para servir sopa.

F. R., 12 ollas de hierro esmaltado y 2 ollas de hierro esmaltado, grandes.

A todos estos donantes se complace el señor Gobernador en darles las más expresivas gracias.

Don Moisés Pérez, veterinario de Santa Cruz de Campezo, ha enviado 25 pesetas para la suscripción nacional, aportación que viene haciendo mensualmente.

Cuerpo del Requeté Auxiliar de Vitoria

Servicio para hoy: Corresponde prestarlo al grupo número 4.

Cubrirán los puestos números 1, 2, 3 y 4 (extrarradio), las Secciones A, B, C, D, del citado grupo.

Cubrirán los puestos números 5 y 6 (pueblos), las Secciones E F del mismo grupo.

Cubrirán los puestos números 7 y 8 (Cárcel y Cuartel), las Secciones G H del referido grupo.

Cubrirán los puestos números 9 y 10 (Aeropuerto y Lacua), las Secciones I J, del referido grupo.

Mañana corresponde prestar este servicio al grupo número 1.

El próximo lunes, al 2.º Nota: Los grupos de Requetés que prestan servicio de día cubrirán estos mismos Puestos, más el del Cuartel General del Excmo. señor General Solchaga.

**ADVERTENCIA**  
Se ruega a todos los individuos pertenecientes a este Requeté Auxiliar, se provean de dos fotografías cada uno, que deberán presentar en las Oficinas de dicho Cuerpo a fin de facilitarles el carnet de identidad.

Policarpo Palacios

ALMACEN DE ULTRAMARINOS  
Teléfono 1421

CUARECIMA

Escocia gordo, kilo..... 3'25  
Islandia primera, kilo..... 2'90  
Islandia Pysbe, kilo..... 2'25

ACEITE

Andaluz filtrado, litro..... 2'25  
Refinado blanco, litro..... 2'55

Hotel San Ignacio

Gran confort. Precios módicos, temporada invierno. Especiales para familias. Easo, 25.  
SAN SEBASTIAN

Pañería Bazar Sastrería

Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1  
Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29  
TELEFONO 1330

MADERAS Rafael Retana

VITORIA  
Teléfono 1934

INFORMACION MUNICIPAL

Ayer por la tarde celebró su sesión extraordinaria la Junta Directiva de la Caja de Ahorros municipal y pudo, con toda satisfacción, ultimar la fórmula respecto al apoyo económico solicitado por la industria del mueble para dar comienzo a una intensa labor de construcción, que absorberá indudablemente una gran cantidad de mano de obra, permitiendo así dar trabajo a un número muy considerable de obreros del ramo de la madera. Pensando patrióticamente, la Caja de Ahorros ha hecho un sacrificio más en honor de la industria vitoriana.

También recibió con gran satisfacción la noticia de que en este apoyo cuenta con la colaboración de la Caja Provincial de Ahorros de Alava y del Banco de Vitoria.

En cambio, en la misma sesión, volvió a tratarse la cuestión planteada por los Corredores de Comercio de esta plaza que, sin el menor aviso ni trámite de elemental cortesía para institución que tan cuantiosos ingresos le proporcionan a este sector profesional, han elevado las tarifas que venían aplicando en las aperturas de crédito (alegando como argumento que trate de atenuar el hecho, que sólo se elevan en las operaciones nuevas) y precisamente en esta época en que por patriótica y digna actitud se prohibe a comerciantes e industriales la elevación de precios, han llegado hasta el extremo de promover un apremio contra esa Institución. La Caja de Ahorros, que ha tolerado en su oposición hasta el último extremo, se dirigirá en justa y razonada protesta a la Comisión de Hacienda de la Junta Técnica del Estado, no sólo por lo que a ella afecta, sino también por la consiguiente repercusión en cuantos industriales, comerciantes y público necesite las intervenciones de Corredor en la apertura de créditos.

Ayer terminaron con gran éxito las Conferencias Cuaremales en la Parroquia de San Vicente. El alcalde nos hizo patente su agradecimiento por la gran asistencia de público a las mismas.

Mañana a las ocho tendrá lugar el acto de clasificación, talla y reconocimiento de los mozos del actual reemplazo.

Por la tarde, a las cuatro, se celebrará en la Plaza de España, y con asistencia de las autoridades, el V. Crucis público por España.

CUARTO DE SOCORRO

Han sido asistidos: Abdón Uzquiano, de 30 años de edad, de una herida confusa en el dedo medio de la mano derecha; se la produjo casualmente en el garage Alava.

Federico Urceay, de tres años, de una herida en el antebrazo derecho; fué mordido por un perro.

Ricardo Ordoñana, de 15 años, de contusiones en la boca y rotura de dos dientes; se cayó por unas escaleras.

Sara García, de 23 años, de heridas en la pierna, producidas por mordedura de un gato. Pronóstico reservado.

MINERVA automática.

Desea comprar el modelo más moderno Editorial Arámbaru.— Pamplona.

Dr. Parra Soñache

OCULISTA  
Florida, 24.—Teléfono 1735  
VITORIA  
OPTICA MEDICA  
Dato, 33.—Teléfono 1753  
VITORIA

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Oculistas.

Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

INFORMACION RELIGIOSA

Por los templos

SANTORAL

Domingo 21. II de Cuarema.—Stos. Félix, Paterio, obispos; Severiano, obispo, Verulfo, Secundino, Siricio, Félix, Sérvulo, Saturnino, Fortunio, Pedro, mártires; Beato Roberto Southwel y veinte compañeros mártires. S. J.

SANTA IGLESIA CATEDRAL

Dominica II de Cuarema: A las diez de la mañana Misa conventual, predicando la homilía el M. I. Canónigo don Lucio Asensio.

EN SAN MIGUEL

El ejercicio de los Siete Domingos de San José tendrá lugar, como de costumbre, durante la Misa de siete y a las SIETE de la tarde con Exposición de S. D. M., Estación, Dolores y Gozos, Himno, Plática por don Gregorio Olalde, Bendición y Reserva y adoración de la Reliquia del Glorioso Patriarca.

ADORACION NOCTURNA

Esta noche, en San Vicente, el turno tercero «Beato Tomás de Zúmarra».

MOASTERIO DE LA VISITACION (Salesas)

La Archicofradía de la Guardia de Honor celebrará en esta Iglesia sus actos del tercer domingo de febrero: A las ocho y media, Comunión general, con Santa Misa, y por la tarde, cuatro y media.

Las A.A. E.E. T.T. por España

**Ante el III Congreso Nacional en Salamanca**

Servicio para los días 21 y 22 de febrero: Primera Compañía.—Noche.—Jefe, D. Fernando de Casas. 6.ª y 1.ª Secciones.—El día 21 se presentarán a la hora de comparecer a excepción del Segundo grupo de la 1.ª que lo hará a las ocho y media de la noche. 2.ª y 3.ª Secciones.—Les corresponde servicio el día 22 a las nueve y media de la noche, a excepción del Segundo grupo de la 2.ª que lo hará a las ocho y media.

Segunda Compañía.—Día.—Jefe, D. Luis de la Lombana. 4.ª y 1.ª Secciones.—El día 21. 2.ª y 3.ª Secciones.—El día 22.

AVISO

El día de mañana, domingo 21, se presentarán a las tres y media de la tarde en el cuartel de esta Milicia, todos los Milicianos que se han ofrecido voluntariamente a tomar parte en el acto que a dicha hora tendrá lugar, debiendo hacerlo asimismo y con toda puntualidad la escuadra de gastadores, banda y abanderados. Vitoria, 20 de febrero de 1937.

La Universidad Vasco-Navarra ha sido nuestra aspiración de siempre. Ahora podemos realizarla.

Y Navarra tendrá su Universidad. Lleva su deseo ante la máxima autoridad de las AA. EE. TT. Y cuando Navarra desea algo, lo consigue, porque lleva detrás a todo un pueblo con ansias de vencer. La A. E. T. de Navarra lleva la voz de su pueblo. Y no sé por qué creo que llevará a de todo el pueblo vasco y que repetirá en el terreno cultural su hazaña de la Reconquista: ser la primera y la Conquistadora.

Al formular su petición ante el micrófono de Radio Navarra, la A. E. T. de Pamplona extendía su exigencia a toda manifestación regional legítima. En la misma emisión oímos una convocatoria para los componentes del cuadro de bailes vascos y una llamada a Estella, que quiere también sumarse a esta labor de Reconquista del folk-lore de nuestro pueblo.

Porque al fin y al cabo, todo eso, idioma, bailes tradicionales, Universidad... todo eso es nuestro pueblo. Y Navarra será una vez más la que enseñe a este pueblo a encontrarse a sí mismo dentro de la España renovada. Ante el Congreso de Salamanca va todo el deseo regionalista de Navarra y de todo el pueblo vasco.

Como garantía de su pureza y de su integridad, presenta Navarra el cuadro no igualado de sus voluntarios que dan su vida constantemente en los frentes, y la sangre no olvidada de los mártires de antaño... que murieron precisamente por eso: por su pueblo. Agradecemos a Navarra y a su esfuerzo, y hacemos nuestro su afán y cerramos con el grito artista navarro: "¡¡¡La A. E. T. por Navarra y Navarra por España!!!"

"Aurora"

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS  
Capital suscrito y desembolsado, pesetas 5.400.000  
Reservas voluntarias y obligatorias, 14.033.998  
Seguros de INCENDIOS, VIDA, ROBO.  
Subdirección en Vitoria:  
Don Julio Diaz Berricano, San Prudencio, 26, segundo

ejercicio en honor del Sacratísimo Corazón, predicando el Rvdo. Presbítero don Román Rodríguez.

EN LAS DESAMPARADAS

En el templo de M.M. Oblatas del Santísimo Redentor celebrará la Archicofradía del Perpetuo Socorro sus cultos dedicados a la Santísima Virgen, teniéndose Misa y Comunión general a las ocho de mañana, día 21.

Por la tarde, a las cinco, solemne función, predicando el Rvdo. Pbro. D. Gregorio Alonso.

V. O. T. DE S. FRANCISCO

En la Iglesia del Convento de San Antonio los terciarios celebrarán su mensual función, teniéndose la Misa de Comunión a las siete y el acto de la tarde a las cuatro.

"El Alcázar de Toledo", su historia limpia, sus piedras históricas, sus héroes defensores. El próximo lunes en Vitoria.

Mañana en Mendizorrosa, partido de fútbol

Sabemos que para mañana, a las tres y media de la tarde, se celebrará en el campo de fútbol de Mendizorrosa un interesante encuentro entre dos selecciones, una de militares y otra de elementos civiles, integrados ambos por lo mejorcito de Vitoria, advirtiéndose que en los dos equipos van incluidos jugadores de algunos equipos de primera línea.

El encuentro tiene carácter amistoso y se prepara con vistas a un partido «oficial», al que se le dará carácter benéfico.

La entrada al campo será gratis y los numerosos aficionados a los deportes balompedicos en Vitoria, tienen ocasión de pasar una buena tarde. Sin tiempo para extendernos en comentarios, exponemos gustosos esta noticia a los lectores de PENSAMIENTO ALAVES.

Murgando en la actualidad

Si el barómetro no baja y el invierno nos obsequia con un día como el de ayer,—veraniego más que primaveral, pues fué algo único en nuestra zona—, el gran Via Crucis que mañana se desea rezar en la Plaza de España puede constituir, y sin duda constituirá, un acontecimiento sonado en la vida religiosa de nuestro religioso pueblo.

Todo permite anticipar este resultado. Los preliminares que se llevan con tanto celo como acierto; la expectación despertada por la novedad; la época cuaremales en que nos hallamos, y la necesidad de plegarías y de sacrificios para que triunfen pronto nuestras armas, y, con la llegada de la paz ansiada, entre nuestra Patria amadísima en la época de resurrección y esplendor que tan ardientemente deseamos para ella sus hijos verdaderos.

Quiera Dios que se cumplan fielmente el programa y los votos que a todos animan por el brillo del Calvario. ZADORRA.

Se hacen vainicas

¡¡¡máquina, a precios económicos, incrustaciones, reales y bordados. FUEROS, 18, 1.ª (antes Plaza Nueva, 22).  
"¡¡¡La A. E. T. por Navarra y Navarra por España!!!"

**A Z P I A Z U HNOS**  
MUEBLES DECORACION  
Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería  
SAN PRUDENCIO, 23 Y 25 VITORIA

**¡Por fin de temporada!**  
Cazadoras de cuero, desde 45 pesetas  
Cazadoras de paño y cuero, 35 pesetas  
Gabardinas de caballero, 40 pesetas  
Pantalones, desde 4 pesetas  
Sastrería, Pañería y Fabrica de Confecciones **M. MURO**  
General Alava, 9 y 11.—Vitoria

  
**MUEBLES GARAYO**  
SI QUIERES MUEBLES MAGNIFICOS A UNOS PRECIOS INCREDIBLES  
MUEBLES GARAYO EN VITORIA ES LA CASA INDISCUTIBLE

**GARAYO-MUEBLES-VITORIA**  
A plazos y al contado  
Dato, 36, y Oriis de Zárate, 3

**Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. -- Especialidad en toda clase de uniformes :: :: ::**  
**Casa Ibarra**  
Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1  
Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29  
TELEFONO 1330

**MADERAS Rafael Retana**  
VITORIA  
Teléfono 1934



Crónica

Un siglo y cuatro banderas

Deambulando un día por los tenderetes del pintoresco Rastro madrileño, mi afición de bibliómano me hizo detenerme ante un puesto de libros viejos que en un estante de algarabía ofrecía polvorienta algarabía ofrecía...

dera, igual que las dos restantes, están sumamente destruidas por el tiempo y la metralla. La central, es la bandera que llevó en sus manos el "Batallón Provincial de Soria", allí por los años de mil ochocientos treinta y tantos, por tierras costeras de Málaga, playas que fueron como hoy teatro de fusilamientos...

Pues bien, entre los libros suculos del tenderete hallé un cuaderno de bastantes hojas amarillentas y tapas funerarias de hule negro. Era un manuscrito curioso, lleno de apuntes sobre cosas, personas y monumentos que en vida llamaron la atención del aludido soriano.

La última de las tres colocadas frente al retablo mayor, es la bandera que perteneció al infante "Batallón Numantino", de gloriosa e imperecedera memoria, creado en 1808, en la Guerra de la Independencia. Este batallón de voluntarios sorianos causó importantes quebrantos a las huestes francesas, y a la terminación de la lucha depositó la heroica insignia a los pies de su Santo Patrón.

Y al tratar someramente de las tradiciones de San Saturno y del pintoresco emplazamiento de su ermita, a la que prestan guardia de honor los álamos líricos que cantó Machado, aludía el soriano desconocido y anónimo a las banderas que cuelgan de las cornisas de la capilla central.

Invicta Soria! Tu arrogancia, tu valor, tu denuedo, tu heroísmo, hoy renace en el Tercio de Numancia que combate a los hijos del abismo! debe depositar su gloriosa bandera, que le donó la señora Condesa de la Puebla de Valverde, en la pintoresca ermita de las riberas del Duero.

Hoy que las circunstancias de la guerra actual me trajeron a Soria, he querido ver las enseñanzas antiguas que el manuscrito amarillento me relatará. Cara al Duero y en unión de un amigo, me dirigí una tibia mañana al Santuario. Ascendimos por los rústicos peldaños hasta la cavidad sombría de la roca, enorme peñasco que sirve de base y nave a la ermita del Patrón de Soria, y ya en la capilla pude contemplar las banderas. Efectivamente allí estaban.

El Santo bendito agradecerá la ofrenda y así las cuatro banderas serán en la paz del Santuario pétreo, otros tantos jalones de heroísmo y de valor, de fe y de patriotismo, virtudes éstas que siempre fueron honra y orgullo, blasón y escudo del noble pueblo soriano.

Interrogo a mi amigo, preguntado al santero... y nada. No me dan razón de ellas ni saben que se haya escrito nada sobre las mismas. Y el manuscrito del soriano torna a mi recuerdo.

El número de tiendas en que se aprovisionarán es limitadísimo y se advierte al vecindario que cada uno podrá elegir la tienda en que han de aprovisionarse y que en la elegida les sellarán la cartilla de abastecimiento, para que no puedan adquirir géneros en ninguna otra.

Revolvó mis apuntes. Aquí están las notas. Una de las tres gloriosas banderas que en la heroica ofrenda soriana cuelgan de las naves de San Saturno es la que llevó hace un siglo, cubriéndola de laureles, el famoso "Batallón de Francos de Soria", que actuó valerosamente de 1834 a 1840 bajo el mando de Ceballos Escalera, jefe de la infantería, y de Froilán Majón, que mandaba un escuadrón de jinetes.

Semanalmente, los responsables de tiendas fijarán en las mismas unos carteles en los que se hará saber la cantidad de alimentos a que los poseedores de las cartillas tienen derecho.

Es la del... que dobla la rodilla ante el Papa infalible: el cetro empuña con que defiende federal Corona: en Navarra, Aragón, Castilla; en Vizcaya Señor, y en Cataluña Príncipe, y sólo Conde en Barcelona.

Como se ve, los dirigentes marxistas no ocultan a los suyos la gravedad del momento, pero procuran animarles con frases más o menos alisonantes.

Destina una gran parte de sus utilidades a realizar obras sociales y el resto a reforzar sus fondos de garantía. Oficinas: Plaza de España, 12 y 14.

El problema del abastecimiento es cada vez más grave, como lo deja de manifiesto el bando sobre racionamiento dictado por el Gobernador, en el que se fijan unas cuantas tiendas para unos cuantos centenares de cartillas.

El Ejército nacional tiene ahora en la zona rusa unos colaboradores inconscientes en la árdua tarea de exterminar al marxismo: los médicos improvisados.

El problema del abastecimiento es cada vez más grave, como lo deja de manifiesto el bando sobre racionamiento dictado por el Gobernador, en el que se fijan unas cuantas tiendas para unos cuantos centenares de cartillas.

El Ejército nacional tiene ahora en la zona rusa unos colaboradores inconscientes en la árdua tarea de exterminar al marxismo: los médicos improvisados

El problema del abastecimiento es cada vez más grave, como lo deja de manifiesto el bando sobre racionamiento dictado por el Gobernador, en el que se fijan unas cuantas tiendas para unos cuantos centenares de cartillas

Talavera de la Reina, 19, once noche.—Si bien es cierto que el problema del abastecimiento de Madrid ocupa por su gravedad el primer plano de la información periodística, hay otro del que no se ha hablado hasta el momento con extensión y que tiene tanta importancia como aquel y preocupa en tal modo al Gobierno de Largo Caballero que ha tenido que tomar una resolución que en cualquier otro momento hubiera parecido descabellada.

Los núcleos comunistas piden la movilización general y dicen a los suyos que todos los hombres y mujeres que quedan en Madrid han de aprestarse a la defensa y que las mujeres que llegan hasta las líneas del frente han de tener como principal misión la de animar a los hombres a combatir en las trincheras.

Volviendo al discurso de la Nellen, hemos de decir que repitió con mucha insistencia el llamamiento a las mujeres para que evacuen Madrid y recomendando a las del partido comunista que fuesen de casa en casa para convencer a las que insisten en no abandonar la capital.

Nosotros creemos que las raciones serán reducidas al mínimo muy en breve, pues cortada la carretera de Valencia y bombardeada eficazmente la de Aragón por nuestra aviación, va a serles imposible a los dirigentes marxistas el aprovisionamiento de la capital.

Es tal la preocupación de los rusos por el problema del abastecimiento de Madrid que ayer mismo Margarita Nelken dirigió por el micrófono de Unión Radio una soflama a las mujeres madrileñas en la que les decía que nunca estaba tan defendido Madrid como ahora ni tan amenazado al mismo tiempo, exponiendo la necesidad de que las mujeres y los niños abandonen cuanto antes la capital.

Por lo dicho se comprende que la situación de Madrid, aunque los rusos digan lo contrario, es de graves dificultades para los marxistas. Insisten sin embargo en convertir a Madrid en el baluarte principal de esta guerra y quieren defenderlo a todo trance, aunque con esta actitud perezca toda la población civil.

El abastecimiento que, como decíamos al principio, es el problema de más difícil solución que los marxistas tienen planteado, se hace cada día más inquietante. Ayer mismo fué fijado con profusión en las calles de Madrid un bando del Gobernador civil por el que se advertía a los habitantes de la Villa que han de proveerse necesariamente de una cartilla de abastecimiento con la cual, a partir del lunes, podrán ir a determinadas tiendas cuya situación y nombre se lee en el bando, para adquirir los alimentos.

La lección de Málaga, aseguran, ha sido terrible, pero beneficiosa, y que después de lo ocurrido en la capital andaluza, los comunistas han decidido apoyar resueltamente al Gobierno del Frente Popular, y piden al mismo tiempo la depuración de los mandos militares, en especial de los más altos.

El abastecimiento que, como decíamos al principio, es el problema de más difícil solución que los marxistas tienen planteado, se hace cada día más inquietante. Ayer mismo fué fijado con profusión en las calles de Madrid un bando del Gobernador civil por el que se advertía a los habitantes de la Villa que han de proveerse necesariamente de una cartilla de abastecimiento con la cual, a partir del lunes, podrán ir a determinadas tiendas cuya situación y nombre se lee en el bando, para adquirir los alimentos.

El número de tiendas en que se aprovisionarán es limitadísimo y se advierte al vecindario que cada uno podrá elegir la tienda en que han de aprovisionarse y que en la elegida les sellarán la cartilla de abastecimiento, para que no puedan adquirir géneros en ninguna otra.

El número de tiendas en que se aprovisionarán es limitadísimo y se advierte al vecindario que cada uno podrá elegir la tienda en que han de aprovisionarse y que en la elegida les sellarán la cartilla de abastecimiento, para que no puedan adquirir géneros en ninguna otra.

El número de tiendas en que se aprovisionarán es limitadísimo y se advierte al vecindario que cada uno podrá elegir la tienda en que han de aprovisionarse y que en la elegida les sellarán la cartilla de abastecimiento, para que no puedan adquirir géneros en ninguna otra.

Espinosa de los Monteros

Recuerdos del pasado

(Continuación)

Llevaba diez minutos de marcha cuando el veloz auto se acercaba. Un frenazo y cinco hombres se aparearon rodeándome. ¿A dónde se dirige usted? Un poquito perplejo me quedé, y sin inmutarme lo más mínimo les indiqué los grandes deseos que tenía en pasar unos días con la familia que a la distancia de 16 kilómetros se encontraba en un pequeño pueblecito que hay casi entre montañas.

tan asombrosa que experimentamos al llegar a la altura de mil doscientos metros sobre el nivel del mar. La fuerte brisa de la mañana arrastraba las nubes en velocísima carrera; nuestras caras eran azotadas por todas ellas. Diez minutos duró esta ráfaga formidable que nos permitió ver después los primeros destellos de la madrugada. Un mar de nebulas blanquitas sobre las que flotaban las puntas de las montañas como pequeños barquitos que se perdían en el azul de los horizontes.

A los cinco minutos me encontraba en el interior de una camioneta de tonelada y media de carga, entre varios sacos de harina. En estas condiciones, cerrado por los cuatro costados y en manos de un conductor experto y amigo proseguía mi camino, cuando a una vuelta somos sorprendidos por cuatro escopetas. Cuatro mozos de pueblo del peor aspecto, con aire chulesco, hacen que parase mi amigo en seco. La diplomacia del expertísimo mecánico, dió al traste con la dialéctica de todos ellos aplaudiéndoles su actitud. Sin recelar de la carga que arrastraba el vehículo, pues de haberme encontrado entre los sacos no sé que tal lo hubiésemos pasado, continuamos el viaje que terminó felizmente. Ya seguro, llegué a las cumbres altas. Un pueblecito feliz que vive entre montañas, me sirvió de reposo. Seis días estuve gozando de la soberbia naturaleza, que ofreció el mejor de los lentivos para el cuerpo y el espíritu.

Ya estamos en pleno día y a poquitas horas de Espinosa de los Monteros. Corriendo cuesta abajo como gamos nos indicase la orientación que nos indicase la carretera. Los postes del teléfono son los indicadores; a las siete y media de la mañana pisamos felizmente la carretera. Nuestra posición aquellas horas era un poquito peligrosa, dada la frecuencia con que pasan los automóviles de los diferentes pueblos que unen el frente, que si de hecho no estaban del todo en poder de los rusos ocupados militarmente, estaban muy y vigilados. Un cuarto de hora más tarde nos encontramos en el segundo distrito de Espinosa de los Monteros, denominado Las Nieves. En el cruce de las carreteras y a la izquierda leímos un letrero de un establecimiento que decía: La Rambla. Las gentes que habitaban dicho establecimiento y casa nos recibieron un tanto indecisos por lo veladamente que contestaban a nuestras preguntas; y no queriendo poner en situación difícil a dichos señores, optamos por desayunar por segunda vez, y sin decir quiénes éramos ni qué motivos nos llevaban a Espinosa de los Monteros, nos indicaron el camino a seguir. Ya solo faltaban cinco kilómetros para el fin de la etapa. Más velozes que el viento atravesamos un pequeño pueblo en el que encontramos un puente que días antes había sido volado por la dinamita.

Se ordena a los Cruzados de la JAP acudan mañana domingo puntualmente a sus Cuartelillos a las tres y media de la tarde, debidamente uniformados.—El jefe de Cruzados.

Al fin, a las ocho y media de la mañana nuestros pechos lanzan los gritos de ¡Arriba España! que son contestados con abrazos de un guardia civil reinosano y un bravo muchacho de las filas japistas.

Gracias a la vestimenta que traía que parecía la de un ruso moscovita, había logrado escapar de San Vicente de Toranzo, lugar en que llevaba dos meses escondido. Pronto decidimos el plan a seguir y aquella misma tarde preparamos el viaje que había de durar de nueve a diez horas de camino hasta llegar a las tierras libres del marxismo. A las doce de la noche, bajo una lluvia pertinaz y rodeados de nubes, desafiando el tiempo, caminábamos en plena soledad siguiendo los caminos que se hacían cuesta arriba hasta que posásemos en la cumbre. La niebla parecía abrirnos paso señalándonos el camino a seguir. El panorama que nos rodeaba tenía el parecido de todo un contenido dantesco; los precipicios nos recordaban el infierno. El espíritu del mal nos parecía a ratos que nos quería rodear; pero sin vender nuestra alma al diablo trepábamos ansiosos de llegar a la cúspide. No acierto a...

Alfonso de la Gándara. Febrero de 1937. (Continuará).

Los admitidos para efectuar el curso de alféreces

Burgos, 18, 11 noche.—En la relación de personal admitido para efectuar los cursos de alféreces provisionales, figuran los siguientes: Enrique Abarde (Vergara); Angel Abirreun (Idem); Joaquín Apeztegui (Ondarroa); José Delicado Montero Ríos (Fuente); Eustaquio Eslava San Miguel (Elgoibar); Juan Esteban Sánchez (Ondarroa); José Antonio Aranzábal (Uzcarrgui); José María Arnedo Saiz (Murguía); Francisco Gordón Pardo (Ondarroa); Edmundo García Gago (Mendaro); Gregorio Gil Olavari (Murguía); Valentín González Bárcena (Uzquiano); Jesús Gómez Moreno (Uzcarrgui); José Lampreabe Blasco (Vergara); José Luque Recio (Ondarroa); Agustín Monzón Nicolás (Elgoibar); Julián Poyal Sola (Vergara); Eugenio Sanz Orozco (San Sebastián). Todos ellos pertenecientes al Arma de Infantería.

(Camboa); Juan Antonio Zuazo Garnica (Monte Apéregui). Estos pertenecientes al Arma de Artillería. José Zuazola Urdangarín (Uzquiano), de Ingenieros. Luis Emilio Fernández Puig, José María Satauin, Florentino Hurtado Iñurieta de Pamplona y pertenecientes al Arma de Infantería.—Logos.

Eugenio María Aguinaga (Mondragón); Luis María Calonge Francés (Idem); Antonio Garmendia Lasa (Idem); Ignacio Irazoiz Oyarzun (Motrico); Mariano León Pajares (Ondarroa); Javier Molina Fajardo

SE DESEA un cuarto sin muebles para señora. Informarán en esta Administración.

PERDIDA de un monedero de señora, en la Florida, conteniendo cierta cantidad de dinero. Se gratificará a su entrega en Rioja, 18, 2.º

NUEVO COLEGIO M. Iradier, 36 PRIMERA ENSEÑANZA Sección NIÑAS: Como en años anteriores. Sección NIÑOS: Doble sesión, mañana y tarde. Fecha inicial de curso: Primer día de septiembre. ACADEMIA GARIBAY SEGUNDA ENSEÑANZA Bachillerato, Magisterio, Comercio. Fecha inicial: Primer día de octubre. PENSAMIENTO ALAVES Es tu mejor defensor

Zapatillas paño Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abrigo. Hipólito e Hijos Los que más barato venden Portal del Rey, 21.—Correría, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

Venta de casa

Se vende entera o por pisos la casa n.º 5 de la calle de la zapatería de esta Ciudad.—Informará el Procurador don Miguel Ochoa de Echagüen (San Antonio, 23 4.º, derecha).

Colitis crónica.—Hemorroides.—Varices.—Enfermedades del aparato respiratorio (Asma, Tuberculosis y Bronquitis crónicas. Abscesos pulmonares).

Curación radical sin dolor ni operación.—Terapéutica endobronquial.—Electroterapia.—Fisioterapia.—Rayos X. MEDICO Angel de Garaizabal Florida, 17.—VITORIA. Teléfono 1417.

Gobierno Militar de Alava

CENTRO DE REGALOS Donativos recibidos en el día 19 de febrero de 1937: Don Maximino Pérez, 50 botes de tomate, una caja de galletas, 15 kilos de lentejas, 10 kilos de fideo, y 12 pastillas de jabón; del Centro de Confecciones, 22 pares de calcetines y 2 jerseys; M. P. N., 10 pesetas; Juan Fernández de Trocóniz, 100 pesetas; R. C., 15 pesetas; don Julio Rovira, 25 pesetas; don Alfonso García, 5 pesetas; señores de Piaget, 75 pesetas; doña Delfina Sar, 15 pesetas; doña Arcadia Sar, 15 pesetas; doña Luisa Buesa y Egídua, 500 pesetas; don Federico Díez, 8 botes de tomate; don Luis Inigo, 25 pesetas; doña Justa Alegre, 2 kilos de manzanas, para enfermos y heridos y 3 pesetas; señora Viuda de don Federico Losa, 50 pesetas; don Francisco Mz. de Ibarreta, 100 pesetas; don Enrique Ruiz de Alegria, 25 pesetas; don Pablo Díez, 100 kilos de patatas.

AQUARIUM B A R VITORIA DATO, 8

Colitis crónica.—Hemorroides.—Varices.—Enfermedades del aparato respiratorio (Asma, Tuberculosis y Bronquitis crónicas. Abscesos pulmonares).

LARRAMENDI HNOS. OPTICOS ESPECIALISTAS Talleres mecánicos movidos eléctricamente. Las recetas de los señores Médicos-oculistas son ejecutadas con exactitud. Graduación de la vista gratis. Optica fina en general. Gafas y lentes de todas clases, gemelos, accesorios y reparaciones. DATO, 9.—VITORIA

CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE VITORIA Protección a las clases populares. Grupo de casas económicas construídas especialmente para obreros por la CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE VITORIA

BAR ALCAZAR Diariamente mariscos DATO, 4 VITORIA

LUIS PANGUA Especialidad en toda clase de bocadillos Florida, esquina Arca

Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION Fundada y garantizada por la Excmo. Diputación Abre Cuentas Corrientes a la vista y Libretas de Ahorro Funciona bajo el Protectorado del Gobierno. Organiza y administra Montepíos y Mutualidades. Tiene en estudio y en vías de próxima implantación el Seguro de Enfermedad. Tiene establecido el Crédito Agrícola sobre trigo y el suministro de maquinaria a los labradores. Se halla a su cargo la administración de los Seguros Sociales. Destina una gran parte de sus utilidades a realizar obras sociales y el resto a reforzar sus fondos de garantía. Oficinas: Plaza de España, 12 y 14.



| PRECIO DE SUSCRIPCIÓN                            |            |
|--|------------|
| ESPAÑA   |            |
| Un mes .....                                     | Ptas. 2'50 |
| Un año .....                                     | 30'00      |
| EXTRANJERO: Un año .....                         | 65'00      |
| Repúblicas América: Convenio postal: Un año..... | 40'00      |

# PENAMIENTO ALAVES

Vitoria, 20 de febrero de 1937

| ANUNCIOS TELEGRAFICOS                 |            |
|---------------------------------------|------------|
| TARIFA                                |            |
| Hasta quince palabras .....           | Ptas. 1'00 |
| Cada palabra de aumento .....         | 0'10       |
| CONSULTE ANUNCIOS CON TARIFA REDUCIDA |            |

## Cartas a un obrero

II  
Querido amigo: Vamos a hablar hoy, como te anuncié en mi última, del tema que ha sido ser el caballo de batalla de nuestras discusiones. ¿Qué personalidad reconozca el O. N. C. al obrero?

No he logrado nunca convencer plenamente de la diferencia esencial que existe entre el sentido de personalidad que concedemos los católicos al obrero y el atomizado individuo, base de las organizaciones marxistas. Como muchas veces te he solido decir, no tratamos de la diferencia que estos dos términos "persona" e "individuo" puedan tener en filosofía, sino de las consecuencias que, de la distinta concepción y aprecio de la persona humana entre católicos y marxistas, se derivan en el campo social.

¿Quieres que te ponga, una vez más, el ejemplo que tanto te he repetido?

Fíjate en un agricultor que, con todo cuidado, hecha ya la trilla de su cosecha recoge hasta el último grano que se ha desparramado por la era. Le preguntamos el por qué de su interés en recoger esos granos desperdigados; y te contestará que juntando al resto del trigo viene a aumentar, aunque sea poco, la cosecha. Un grano solo para nada le sirve porque es apenas perceptible su valor absoluto, pero aunque "un grano no hace granero sumando a otro ayuda a hacerlo".

El individuo en la sociedad marxista, en la sociedad liberal que hemos padecido; ¿qué otra cosa es que ese grano de trigo desperdigado que los aprovechados espigadores de las desgracias del pobre recojan para su provecho? Porque dime, ¿tú sólo les hubieras servido para algo a Marx o Prieto? ¿te hubiesen buscado por tí sólo? Claro que no, pero tú y muchos otros como tú, fíjate si les habéis servido. Es decir, que no se han fijado en el valor absoluto que tú tienes, sino solamente en el beneficio que has podido reportarles sumándote a los demás.

Esta es la personalidad que la O. N. C. reconoce al obrero.

Y al llegar a este punto, ya estás haciéndome la misma pregunta de siempre, fruto de las desilusiones pasadas. "Y ¿no quedaremos, una vez más, en el terpeño de la teoría, sin poner en práctica esas cosas tan bonitas que usted nos dice?"

Y ahora te hago yo la misma pregunta que me hacías. ¿Qué personalidad se te ha reconocido a tí en el régimen marxista? Vaya personalidad la tuya, que si no fuera porque has ido a sumarme con tu carnet sindical un número más en ese montón atomizado, no te hubieran necesitado para nada, como tú mismo me has solido reconocer.

Te abraza tu amigo,  
X. X.

Y después de esto te podía contestar a tu pregunta: "¿Qué personalidad reconocerá a los obreros la Obra Nacional Corporativa?"

Y para convencerte de que por primera vez reunimos estas tres condiciones, vete a la calle de la Florida número 3, pregunta por la Obra Nacional Corporativa y me dirás si tengo razón.

Y ahora te hago yo la misma pregunta que me hacías. ¿Qué personalidad se te ha reconocido a tí en el régimen marxista? Vaya personalidad la tuya, que si no fuera porque has ido a sumarme con tu carnet sindical un número más en ese montón atomizado, no te hubieran necesitado para nada, como tú mismo me has solido reconocer.

Y ahora te hago yo la misma pregunta que me hacías. ¿Qué personalidad se te ha reconocido a tí en el régimen marxista? Vaya personalidad la tuya, que si no fuera porque has ido a sumarme con tu carnet sindical un número más en ese montón atomizado, no te hubieran necesitado para nada, como tú mismo me has solido reconocer.

## La ocupación de Bibel del Río en el frente Aragonés

Se han cogido prisioneros y bastante material de guerra. -- Crónica oficial del frente de Madrid

El jefe de la Oficina de Prensa y Propaganda del Cuartel General del Generalísimo envía para su mayor difusión el siguiente despacho telegráfico:

Cuando en la noche última empezó a ocultarse la luna, en todo el flanco izquierdo del frente de Madrid empezaron a notarse sin tomas de que el enemigo preparaba algún ataque.

En efecto, éste tuvo lugar en la madrugada y primeras horas de la mañana de hoy.

El enemigo hizo fuego preparativo artillero, decidiéndose después, amparado por los tanques, a abandonar sus trincheras y a dirigirse a las nuestras.

Pronto recibió el fuego certero de nuestras unidades que contuvieron el avance, y aprovechando de esta perplejidad, nuestras tropas hicieron diversas salidas que ocasionaron la desbandada de costumbre.

Reanudaron los rusos el ataque aunque con menos arrojó, siendo durísimamente rechazados y dejando el campo lleno de heridos que no intentaron siquiera retirarse.

En todo el ataque, a pesar de su extensión, hemos tenido escasísimas bajas.

El resto de la mañana en el sector de Arganda transcurrió tranquilo así como la noche, notándose únicamente fuego artillero, observándose que el enemigo se desplaza.

La posición que ocupan nuestras columnas es cómoda. Nuestra aviación no ha encontrado hoy enemigo, sin duda como consecuencia del desastre que ayer sufrieron los cazas rusos.

En La Marañosa los milicianos que según costumbre se han pasado a nuestras filas esta noche, han manifestado que se comentaba entre los rusos que hubiesen sido nuestros camilleros y ambulancias los que hubieron de retirar del campo de La Marañosa a los heridos y muertos rusos, añadiendo que este proceder ocasionó censuras en voz alta para el mando marxista y elogios para nuestra misión caritativa.

Se confirma que la noche pasada corrió la voz en Madrid que si no se logra detener el avance, el ejército ruso abandonará la defensa de la capital.

El Tebib Arrumi.

El CONTROL EN LAS COSTAS DE PORTUGAL

Londres.—El embajador portugués de esta ciudad ha comunicado al Comité de no intervención que había recibido la aprobación necesaria para que los representantes ingleses ejerzan el control en la costa portuguesa.

Zaragoza, 19, 12 noche.—Parte facilitado en la Quinta División.

En el día de hoy continuaron las operaciones brillantemente, comenzadas en el sector de Calamocha. Ayer se ocupó el pueblo de Bibel de Río Martín, nudo importante de comunicaciones. El enemigo, fuertemente atrincherado en posiciones próximas al pueblo, no pudo resistir el empuje de nuestras columnas que consiguieron ponerlo en fuga haciéndole más de 100 muertos que dejaron sobre el campo y cogiéndole además de 10 prisioneros el siguiente material: 40 fusiles, tres ametralladoras,

un mortero, dos fusiles ametrallados, 90 cajas de municiones de fusil y granadas, tres cajas de bombas, un depósito de víveres y material sanitario, y 40.000 cartuchos de ametralladora rusa.

Por el sector de Perdiguera, se pasó a nuestras filas un miliciano trayendo un auto ambulancia, el cual ha sido expuesto al público esta noche frente a la División.

La aviación ha hecho también un raid a las Centrales eléctricas del Alto Aragón que dan energía a Barcelona, habiendo arrojado bastantes bombas cerca de Feira, causando grandes desperfectos.—Logos.

Zaragoza, 19, 12 noche.—El alcalde ha publicado una nota dando las gracias al vecindario por la generosidad con que ha respondido a su llamamiento para el envío de víveres y ropas a Málaga. Dice también que aún han sobrado de la cantidad recaudada 7.655 pesetas las cuales han sido enviadas al general Queipo de Llano para que las destine a las necesidades más perentorias de la capital andaluza.

El alcalde en unión de los de Huesca y Teruel ha marchado esta noche a Burgos con objeto de asistir mañana a la charla que pronunciará García Sanchiz titulada "La Virgen del Pilar". Con ellos ha marchado una Comisión de la Junta directiva de los Caballeros del Pilar.—Logos.

Zaragoza, 19, 12 noche.—Se ha constituido en Zaragoza la Asociación de Instrucción y Cultura adscrita a la Obra Nacional Corporativa. La Directiva está constituida por los siguientes señores: Presidente, don Domingo Mirall; vicepresidente primero, don Miguel Sancho Izquierdo; ídem segundo, don Benjamín Temprano; secretario, don Angel Cabetas; vicesecretario, don Jacinto Sola; Tesorero, don José Bel Lucía; vicesecretario, don Julio Gómez Mur. Faltan por nombrarse los vocales de la Junta.

La Cruz Roja de Zaragoza ha recibido de la Cruz Roja Internacional de Ginebra, cinco cajas de material quirúrgico.—Logos.

Avila 19.—Esta tarde se ha celebrado la fiesta organizada por los "fechas" en honor de Alemania. El Teatro Principal donde tuvo lugar el acto estaba adornado con banderas alemanas, españolas y de Falange.

El jefe de los "fechas" pronunció unas palabras de salutación y elogio para Alemania, cantándose a continuación el himno de los "fechas" alemanes y el de los nacionales. También se cantaron los himnos alemán y español y el de Falange.—Logos.

Zaragoza, 19.—Han pasado por esta capital con dirección a Roma don Carlos y don Jaime Magaz, hijos del marqués de Magaz, representante del generalísimo Franco en Roma. Los distinguidos viajeros estuvieron en el templo del Pilar, donde les fué enseñado el magnífico tesoro de la Virgen. Precisamente acerca de este tesoro dijo "El Diluvio" de Barcelona hace algunos días y lo comentó después "El Socialista" de Madrid, que una parte del mismo había sido entregado al banquero March para que lo realizara en libras esterlinas. De la burda patraña de los dos periódicos rusos han podido darse cuenta los hijos del marqués de Magaz, así como todos los fieles que han ido a contemplarlo en estos días.—Logos.

Avila 19.—Esta mañana han llegado procedentes de San Sebastián los equipos femeninos organizados por Renovación Española de la capital guipuzcoana, que se dirigen a lugares cercanos a Madrid con objeto de hallarse preparados para el momento en que nuestras tropas tomen la capital de España acudir a la misma a prestar los servicios que se les han encomendado. Se les tributó un cariñoso recibimiento por parte de las autoridades de Avila y numerosas personas que salieron a su encuentro. Después de descansar en Avila saldrán para Torrijos, que es el lugar que a estos equipos se les ha designado. Según han manifestado los jefes de la expedición, Renovación Española prepara nuevos envíos de equipos para en colaboración con Falange, Requetés y Acción Popular coadyuvar al desarrollo de los servicios organizados por el alto mando.—Logos.

Avila 19.—Esta mañana han llegado procedentes de San Sebastián los equipos femeninos organizados por Renovación Española de la capital guipuzcoana, que se dirigen a lugares cercanos a Madrid con objeto de hallarse preparados para el momento en que nuestras tropas tomen la capital de España acudir a la misma a prestar los servicios que se les han encomendado. Se les tributó un cariñoso recibimiento por parte de las autoridades de Avila y numerosas personas que salieron a su encuentro. Después de descansar en Avila saldrán para Torrijos, que es el lugar que a estos equipos se les ha designado. Según han manifestado los jefes de la expedición, Renovación Española prepara nuevos envíos de equipos para en colaboración con Falange, Requetés y Acción Popular coadyuvar al desarrollo de los servicios organizados por el alto mando.—Logos.

Zaragoza.—El P. Otaño S. J. está ultimando su himno dedicado al generalísimo Franco y que será estrenado en un próximo concierto benéfico.

El P. Otaño acompañará el domingo a Zaragoza al Orfeón Donostiarra que dará dos conciertos en colaboración con el Orfeón Zaragozano

Avila 19.—Esta mañana han llegado procedentes de San Sebastián los equipos femeninos organizados por Renovación Española de la capital guipuzcoana, que se dirigen a lugares cercanos a Madrid con objeto de hallarse preparados para el momento en que nuestras tropas tomen la capital de España acudir a la misma a prestar los servicios que se les han encomendado. Se les tributó un cariñoso recibimiento por parte de las autoridades de Avila y numerosas personas que salieron a su encuentro. Después de descansar en Avila saldrán para Torrijos, que es el lugar que a estos equipos se les ha designado. Según han manifestado los jefes de la expedición, Renovación Española prepara nuevos envíos de equipos para en colaboración con Falange, Requetés y Acción Popular coadyuvar al desarrollo de los servicios organizados por el alto mando.—Logos.

Avila 19.—Esta mañana han llegado procedentes de San Sebastián los equipos femeninos organizados por Renovación Española de la capital guipuzcoana, que se dirigen a lugares cercanos a Madrid con objeto de hallarse preparados para el momento en que nuestras tropas tomen la capital de España acudir a la misma a prestar los servicios que se les han encomendado. Se les tributó un cariñoso recibimiento por parte de las autoridades de Avila y numerosas personas que salieron a su encuentro. Después de descansar en Avila saldrán para Torrijos, que es el lugar que a estos equipos se les ha designado. Según han manifestado los jefes de la expedición, Renovación Española prepara nuevos envíos de equipos para en colaboración con Falange, Requetés y Acción Popular coadyuvar al desarrollo de los servicios organizados por el alto mando.—Logos.

## En Bilbao estalla una bomba y mueren varios milicianos

Entre ellos, tres jefecillos comunistas de San Sebastián

Radio Bilbao ha transmitido la noticia de haberse celebrado el entierro de tres jefecillos comunistas muertos a consecuencia de una explosión. Lo cierto es que no han sido esos tres los únicos muertos a consecuencia del accidente. Este se produjo en la siguiente forma: Uno de los proyectiles lanzados por nuestras baterías en el frente de Alava no hizo explosión; y los milicianos lo llevaron como recuerdo a un cuar-

tel de Bilbao de milicias comunistas. Estando allí examinándolo varios dirigentes comunistas, el proyectil hizo explosión, matando a varios de los que allí se encontraban, e hiriendo a otros muchos.

Entre los muertos figuran, como ya hemos dicho, tres dirigentes comunistas de San Sebastián, uno de los cuales es el conocido cabecilla Zapirain.

## El lunes, en el Teatro Príncipe

El R. P. Risco hablará sobre la magnífica epopeya del Alcázar de Toledo.  
Hará la presentación el joven abogado, secretario de la Junta Carlista de Guerra, don Gerardo Larrea.

## La novillada de mañana en Azpeitia

Mañana se celebra en la plaza de toros de Azpeitia una novillada a beneficio de las familias de los siete carlistas asesinados por los marxistas en Azoitia. La fiesta ha sido organizada por la Junta Carlista de Guerra de aquella localidad.

Se lidiarán reses de Etxura, por Pepe Amorós, el gran pelotari Atano II y nuestro popular diestro vitoriano Gitanillo.

Sabemos que de Vitoria van a

asistir a Azpeitia numerosos aficionados, para presenciar esta fiesta.

El hecho de que alterne con Amorós (que en competencia con Ortega fué hace unos días la figura sobresaliente en Sevilla), el Gitanillo de Vitoria, es motivo aquí de gran expectación; y también hay ganas de ver torear a Valerosito, otro diestro vitoriano del que se espera mucho.

## Brillantisimo final de Los Vespertinos vitorianos

Terminaron ayer los tradicionales vespertinos de la Parroquia de San Vicente.

La concurrencia fué mayor que en los días precedentes, con haber sido en todos extraordinaria.

La Cofradía de la Vera Cruz y su Patrono, el Excmo. Ayuntamiento de la ciudad, organizadores de estos actos, pueden darse por muy satisfechos.

La conferencia vespertina que ayer pronunciara el reverendo Dr. Enciso, versó sobre la Iglesia y la delicadeza de costumbres, conferencia que pudo concepirse como una recapitulación espléndida de las anteriores conferencias, extendiéndose en la de anoche más, para recordar las admirables páginas evangélicas y de las epístolas de San Pablo sobre la caridad y el amor para con los enemigos, a ejemplo de Aquel que murió perdonando a todos, aun a los enemigos más encarnizados de su religión y de su patria.

## Las fuerzas nacionales progresan camiles de El Escorial

De resultados de un ataque de los milicianos delante de Robledo de Chavela, los nacionales, que lo rechazaron duramente, adquirieron posiciones más adelantadas. La división de Avila que operó en este sector, lanzó contra El Escorial un ataque de gran importancia.

Las columnas progresaron hasta tener dominadas por la artillería todas las entradas y salidas en poder de los rusos.

(De "Journal" del 18-2-37.)

## Numerosos Ingleses en la brigada internacional

Avila.—En el encuentro sostenido por la Brigada internacional al sur de la capital, tomaron parte batallones ingleses.

En efecto, en este frente fueron identificados como ingleses más de cincuenta muertos. Los batallones 2 y 3 de la Brigada internacional están completamente diezmados.

(De "L'Action Francaise" del 17 de febrero de 1937.)

El Alcázar de Toledo con todo el peso glorioso de su heroísmo será el tema de la conferencia que el Padre Risco dará en Vitoria el próximo lunes.

tengan mañana una grandiosa coronación con el Via Crucis público que por España ha de verificarse en nuestra Plaza de España.

**TEATRO PRINCIPE**

Mañana: Sensacional éxito de la película  
**MORENA CLARA**

La mejor película española de todos los tiempos con IMPERIO ARGENTINA, MIGUEL LIGERO y MARIA BRU  
**IDEAL CINEMA:**

Mañana: Exito sensacional de la gran cinta  
**UNA NOCHE DE AMOR**

por la gran artista de la voz de oro, GRACE MORE  
**SALÓN GENERAL:**

Mañana: GRANDIOSO PROGRAMA DOBLE  
**"Venganza de sangre" por Tim Mac Coy**  
**EL AMULETO**

Estreno riguroso de esta película policíaca

**NUEVO TEATRO**

Mañana domingo, 21 de febrero de 1937

A las 4 y 7,15 de la tarde

ESTRENO de la producción cumbre, presentada por RADIO FILMS  
**EL REY DE REYES**

por H. B. Warner, Dorothy Cumming, Leatrice Joy y William Boyd

**Empresa Juan Altí**

**FRONTON VITORIANO**

Mañana domingo, a las tres y media de la tarde, dos formidables partidos.

Echave III y Artazo, contra Echave V y Arámburu  
Ulacia y Lasa de Betelu, contra Chicuri e Irueta I

**ALMACENES YRAZU**

POSTAS, 12  
TELEFONO 1373

**Mantas para Hospitales, paños de capotes, pasamontañas y artículos para Milicias**